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REUNIÃO DO:  Conselho Deliberativo do Nupem DATA: 27/04/2023 

LOCAL: Sala de Reuniões HORA: 09:22 

PARTICIPANTES 

 

Cintia Monteiro de Barros, Emanuel Victor Nogueira Gotardo, Lísia 

Mônica de Souza Gestinari, José Roberto da Silva, Kembelly 

Sayonara Moura de Azevedo, Arthur Nunes Paes, Giuliana Franco 

Leal, Ricardo de Matos Santa Rita, Jackson de Souza Menezes, Paula 

Alvarez Abreu, Petter Franco Entringer. 

 

PAUTA 

1 - Comunicação da Presidente do CD do NUPEM/UFRJ; 

 

2 - Comunicação dos demais membros do CD; 

  

3 - Apreciação da mudança de coordenação do projeto de extensão 

"Ciclo de Palestras do Nupem" (ANEXO I); 

  

4 - Homologação da Resolução de Avaliação de Aprendizagem da 

Graduação - 2023 (ANEXO II); 

  

5 - Apreciação da destinação do antigo gabinete da profa. Tatiana 

Konno para sala de coordenação de curso de graduação e nomeação 

da sala como "Sala de Coordenação de Cursos Profa. Tatiana 

Konno", em homenagem à referida professora; 

  

6 - Apreciação dos nomes para compor as bancas de progressão e 

promoção docente, para os docentes do Nupem que desejarem, no 

ano de 2023. 

ENCAMINHAMENTOS 

E DELIBERAÇÕES 

A reunião se iniciou às 09:20h com a presidente do conselho, Profa. 

Cintia Monteiro de Barros, abordando o primeiro ponto da pauta:  1 - 

Comunicação da Presidente do CD do NUPEM/UFRJ. Ela iniciou 

sua fala lembrando a todos sobre a realização do evento “Macaé +20”, 

organizado pelo secretário de planejamento do município, Sr. Rômulo 

Campos. Foi informado que o objetivo do evento será o de trazer à 

discussão estratégias para tornar Macaé uma cidade autossustentável 

nos próximos 20 anos, considerando um cenário em que haja uma 

diminuição considerável da atividade petrolífera exploratória na 

região norte fluminense e a saída das empresas do ramo. Pontuou-se 

que nesse evento haverá sete eixos temáticos a serem trabalhados e o 

Nupem foi convidado a participar, principalmente do quinto eixo, que 

se refere à desastres ambientais de uma forma geral. A presidente do 

conselho finalizou o informe reforçando o convite feito pela prefeitura 

e encorajando docentes, discentes e técnicos a participarem do evento. 

Em seguida ela informou sobre a realização de outro evento no mês de 

maio, o “REGENERA: Workshop em Regeneração”, que conta com 

o apoio de um edital de eventos do Programa de Pós-graduação 
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Multicêntrico em Ciências Fisiológicas e está sendo organizado pelos 

alunos desse PPG. Ela destacou que nos minicursos ofertados no 

evento os participantes vão aprender a desenhar primers, realizar 

sequenciamentos genômicos, cultivar células in vitro, entre outras 

atividades. Logo após, ela anunciou o último comunicado, informando 

que o Conselho de Centro do CCS tem organizado apresentações sobre 

seus institutos, a fim de divulgar melhor entre os conselheiros quais as 

principais características e potencialidades de cada um. Em seguida, 

ela avançou para o segundo ponto da pauta: 2 - Comunicação dos 

demais membros do CD. A primeira conselheira a falar foi a Profa. 

Giuliana Leal, que informou sobre o processo de criação de um 

possível resort na reserva de Itapebussus, em Rio das Ostras. Como se 

trata de um empreendimento que gera impactos ambientais 

consideráveis, ela informou que haverá audiências públicas na cidade, 

e que às 15:00h será realizada uma dessas audiências na câmara 

municipal. Ela atentou para o fato de que o Nupem possa ser 

provocado, em algum momento, a participar do processo enquanto 

órgão especializado na área de ecologia e conservação ambiental. 

Houve ampla discussão sobre o tema e em seguida a Profa. Paula 

Abreu fez uso da palavra para dar seus comunicados. Ela informou 

que os PPGs Multicêntrico em Ciências Fisiológicas (PPG-MCF) e 

Ciências Ambientais e Conservação (PPG-CiAC) concorreram 

(separadamente) a um edital para professor visitante e ambos foram 

contemplados. Ela destacou que o CiAC ficou em primeiro lugar e 

acrescentou que o Nupem receberá, em breve, dois professores 

visitantes. Em seguida, ela informou que o Nupem estará organizando, 

em parceria com o curso de Química do Centro Multidisciplinar UFRJ 

Macaé, o congresso “ENECIÊNCIAS”. Logo após, o representante 

discente Arthur Nunes Paes solicitou a palavra para informar dois 

problemas enfrentados pelos alunos do instituto. O primeiro referente 

à cantina, que permanece desativada até o presente momento, o que 

segundo ele, estaria dificultando muito a vida dos alunos que utilizam 

as instalações do Nupem e necessitam de um local seguro para obter 

suas refeições noturnas, considerando-se o risco de transitarem pelas 

imediações do Nupem durante a noite. O segundo referente aos 

períodos em que a biblioteca permanece fechada, impossibilitando a 

obtenção de “nada consta” e o empréstimo/devolução de livros. Na 

sequência, a presidente, Profa. Cintia de Barros, explicou que foi 

através de uma determinação do Ministério Público Federal que a 

cantina foi desativada e permaneceu assim até que se consiga fazer 

nova licitação para reabri-la, mas que o Nupem está trabalhando 

incansavelmente para que isso ocorra o quanto antes e o problema dos 

alunos seja sanado. Ela também explicou que o Nupem está sem 

bibliotecários e que existe um edital aberto na UFRJ que proverá as 

vagas de bibliotecário que o Nupem necessita para regularizar o 

funcionamento da biblioteca. Ela complementou que o concurso não 

foi realizado antes, devido ao período de defeso eleitoral e, que em 

breve o Nupem receberá esses profissionais. Logo após, a Profa. Lísia 

Gestinari fez uso da palavra para informar a todos sobre a necessidade 



 

 
Instituto de Biodiversidade e Sustentabilidade Nupem/UFRJ 

Av. São José do Barreto, 764 

Barreto, Macaé, RJ, 27965-045 

de se organizar, no sistema web, os trabalhos/resumos submetidos à 

Semana de Integração Acadêmica (SIAc), a fim de se evitar 

transtornos como os ocorridos em anos anteriores com os locais de 

apresentação dos trabalhos/resumos. Anteriormente, algumas 

submissões feitas por alunos de Macaé acabaram sendo alocadas para 

apresentação no CCS, o que gerou transtornos de ordem logística para 

diversos participantes. Seguiu-se ampla discussão sobre o tema. Logo 

após as comunicações dos conselheiros, antes de prosseguir para o 

terceiro ponto da pauta, a presidente solicitou ao conselho a inclusão 

do seguinte ponto extra pauta: “Alocação de vagas relacionadas à 

COTAV”. Ela explicou que essas são vagas provenientes de 

exoneração e aposentadoria, que os institutos precisam se organizar de 

tempos em tempos para solicitá-las à Comissão COTAV/ reitoria. 

Todos os conselheiros foram favoráveis e o ponto foi adicionado ao 

final da pauta. Em seguida, a Profa. Cintia de barros avançou para o 

terceiro ponto da pauta: 3 - Apreciação da mudança de coordenação 

do projeto de extensão "Ciclo de Palestras do Nupem". Ela 

explicou que a Profa. Magdalena Rennó enviou uma carta solicitando 

a alteração de nome do projeto e informando que estará saindo da 

coordenação do mesmo e deixando sob a coordenação do Prof. 

Ricardo de Matos Santa Rita. Ela então agradeceu à Profa. Magdalena 

por todo o tempo em que passou à frente do projeto de forma tão 

responsável e exitosa, lembrou que ela foi a precursora em transformar 

as palestras do Nupem em projeto de extensão, e agradeceu também 

ao Prof. Ricardo por ter aceitado assumir a coordenação, que será 

compartilhada com os Profs. Marinaldo Pacífico Neto e Cintia 

Rodrigues Pinheiro. Após sua fala, houve breve discussão sobre o 

tema, votou-se e houve unanimidade na aprovação. Em seguida, 

avançou-se para o quarto ponto da pauta: 4 - Homologação da 

Resolução de Avaliação de Aprendizagem da Graduação - 2023. 

Nesse momento, a presidente passou a palavra para o Prof. Petter 

Entringer, que explicou que isso foi uma norma do CEG, de setembro 

de 2022, que todas as unidades teriam que aprovar essa norma 

contendo os critérios específicos de avaliação estabelecidos para os 

cursos de bacharelado e licenciatura e os deveres dos professores e 

alunos. Houve breve discussão e votou-se pela homologação e houve 

unanimidade na aprovação. Na sequência, avançou-se para o quinto 

ponto da pauta: 5 - Apreciação da destinação do antigo gabinete da 

profa. Tatiana Konno para sala de coordenação de curso de 

graduação e nomeação da sala como "Sala de Coordenação de 

Cursos Profa. Tatiana Konno", em homenagem à referida 

professora. Após a leitura do ponto, pela Profa. Cintia, houve ampla 

discussão sobre o tema. Questionou-se sobre a necessidade de, antes 

de se aprovar as mudanças, consultar a comissão de espaços. Houve 

ampla discussão sobre o tema. Ao final, frisou-se que a comissão de 

espaços é um órgão de caráter consultivo apenas, subordinado à 

direção geral, e que a mudança de nome da sala havia sido discutida 

em reunião anterior destinada a esse fim feita com toda a comunidade 

do Nupem e amplamente divulgada em decorrência das homenagens 
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à Profa. Tatiana Konno, não havendo, então, a necessidade de acionar 

a comissão de espaços. Além disso, destacou-se que a criação de uma 

sala de coordenação de curso é uma exigência do MEC, e que até então 

o Nupem não possuía uma sala para esse fim, o que justifica a 

importância de se aprovar as mudanças no presente momento. Por fim, 

votou-se e houve unanimidade na aprovação. Após isso, avançou-se 

para o sexto ponto de pauta: 6 - Apreciação dos nomes para compor 

as bancas de progressão e promoção docente, para os docentes do 

Nupem que desejarem, no ano de 2023. A presidente fez um breve 

relato do histórico envolvendo o ponto e logo abriu a palavra para os 

conselheiros. A primeira a falar foi a Profa. Lísia Gestinari, que 

informou que na reunião anterior do CD, em que este ponto havia sido 

pautado, ficou estabelecido, segundo o entendimento dela e de outros 

colegas, que a comissão de progressão docente (CPA) realizaria uma 

consulta ampla aos docentes, a fim de estender o convite para a 

composição de membros internos da banca, priorizando a inclusão de 

mulheres para se igualar os quantitativos em relação ao número de 

homens. Ela alertou que nesse ínterim não foi procurada pela comissão 

e que gostaria de fazer parte da banca. Na sequência, o Prof. Vinicius 

Albano fez uso da palavra para destacar que, embora também não 

tenha sido consultado pela CPA, o ponto de pauta em questão, da 

forma como foi apresentado, visa beneficiar àqueles que desejarem 

obter celeridade no processo de promoção/progressão sem que isso 

prejudique àqueles que desejarem que a direção indique sua própria 

banca. Essa fala foi imediatamente endossada pela presidente, Profa. 

Cintia de Barros. Não obstante, houve consenso, entre os presentes, 

sobre a necessidade de a CPA realizar a consulta ampla aos docentes. 

O próximo conselheiro a falar foi o Prof. Jackson Menezes, que 

lembrou que na reunião anterior, de acordo com seu entendimento, 

havia sido deliberado que a CPA deveria fazer a ampla consulta antes 

de o presente ponto ser pautado novamente no CD. Houve ampla 

discussão sobre a questão. Na sequência o Prof. Jackson informou que 

na qualidade de representante docente, não recebeu nenhuma 

solicitação da categoria para votar contrário a aprovação do presente 

ponto e, portanto, votaria a favor, mas ressaltou a importância de se 

ampliar a discussão sobre a formação de banca para progressão 

docente, para que toda a categoria participe e se chegue, então, à uma 

proposta mais madura antes de ser pautada novamente no CD. Em 

seguida, a Profa. Paula Abreu fez uso da palavra e lembrou aos 

conselheiros que, segundo seu entendimento, na última reunião do 

conselho não havia ficado devidamente esclarecida a obrigatoriedade, 

pelos docentes, de se utilizar a banca até então definida pela CPA, mas 

concordou com a fala do Prof. Vinicius Albano quando ele encorajou 

a provação do ponto em questão, da forma como foi apresentado, a 

fim de dar celeridade ao processo. Após breve discussão sobre isso, a 

Profa. Giuliana Leal fez algumas colocações e concordou com as falas 

dos Profs. Jackson e Lísia, frisando que é importante ampliar a 

discussão para amadurecer a proposta e igualar o quantitativo de 

gênero na banca, mas também foi favorável à aprovação da banca atual 
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para dar celeridade aos processos dos docentes que desejarem utilizá-

la. Em seguida, foi passada a palavra para que o Prof. Ricardo Santa 

Rita fizesse suas considerações. Ele reforçou a importância da 

paridade de gênero na composição dos nomes disponíveis a serem 

banca avaliadora, pois existem situações específicas na avaliação que 

demandam um olhar mais atento da parte do avaliador ou da 

avaliadora, citando como exemplo, casos de afastamento por gravidez, 

que teoricamente seriam mais bem avaliadas por uma mulher. Seguiu-

se discussão sobre o tema e, a Prof. Cintia de barros destacou que não 

havia sido deliberado que era obrigatoriedade fazer consulta ao 

docentes para compor a CPA no último CD e, destacou que o CD é 

aberto à participação pela comunidade que deseja entender melhor os 

pontos de pauta. Logo após votou-se pela aprovação dos nomes para 

compor as bancas de progressão e promoção docente, para os docentes 

do Nupem que desejarem, no ano de 2023, com o seguinte 

encaminhamento: a direção do Nupem solicitará à CIPD que realize 

consulta através de e-mail aos docentes do instituto, primando-se, 

inclusive, pela equidade de gênero em sua composição que sempre foi 

prioridade em sua gestão como mulher. Houve uma abstenção por 

parte da Profa. Giuliana Leal. Após isso, avançou-se para o ponto extra 

pauta: Alocação de vagas relacionadas à COTAV. A presidente 

explicou brevemente o contexto relacionado ao ponto, ressaltando o 

curto prazo para envio das informações à PR4 para se conseguir 

efetivar a reposição de docentes. Na sequência foi passada a palavra 

ao Prof. Petter, que explicou detalhadamente o histórico da situação e 

justificou a ordem de prioridade das vagas sugeridas pela graduação a 

serem repostas. A saber: Botânica, Microbiologia, Ecologia, Prática 

de Ensino e Libras. Seguiu-se ampla discussão sobre a ordem definida 

e por sugestão da representação discente, decidiu-se alterar a ordem 

para:  Botânica, Microbiologia, Ecologia, Libras e Prática de Ensino. 

Votou-se e houve unanimidade na aprovação. Após a apreciação de 

todos os pontos da pauta, a reunião foi dada como encerrada pela 

presidente do conselho, às 11:47h. Eu, Emanuel Victor Nogueira 

Gotardo, secretário assistente em administração, SIAPE 2271011, 

lavro a presente ata, que foi lida e aprovada por todos os membros do 

conselho. 

  


